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偏锋访谈｜存在的惊奇——蒋建军访谈

王新友 × 蒋建军

王新友（以下简称 W）：在我的印象中你一直生活在重庆，谈谈这些年你在川美的创作状

态吧。

蒋建军（以下简称 J）：02 年在川美读研究生的时候，我就开始做以棉线为主要材料的相对

抽象的作品，一直到 09 年吧，我越来越觉得抽象这个命题本身没意思了，因为我看到了抽

象形式背后的虚空，在对绝对形式的追求中并没有产生一种绝对精神，它很快就成了形式游

戏，这种游戏很难有突破，即使有突破，形式本身的意义也不大。于是我就放弃了抽象，开

始画有具体形象的画，我想更加联系现实和社会生活，觉得这里面更有绘画的可能性。然后

在教学之余，这十几年来我几乎每天都在画、在想、在看书和学习，不断的摸索不断的否定。

让可能性变成现实很难，绘画的修炼是一个很漫长的过程，这一头扎进去十几年就过来了。

W：这次你展览的作品让人耳目一新，不管是从画面内容还是色调、包括笔法上，似乎有一

种很特别的感受，看起来很轻松但其实又很凝重。从绘画的技巧上来看，显得十分克制而又

恰到好处，主题上也让我们看到一些来自日常但又不那么寻常的事物。其实有时候我们谈绘

画性、绘画方法，常常指的是画面笔触的痕迹如何流动，在大家都很强调画面制作的今天，

你的画面完全去除了笔触带给人们的愉悦性，呈现出朴素含蓄而又耐人寻味的绘画方法。

J：这么多年来，我尝试过很多画面效果，包括内容的选择和组织，在不同的表现方法之间

反复摸索和尝试。画什么？怎么画？为什么画？选择什么主题内容，它们怎么进入画面？什

么形象值得画适合画？适合用什么样的方法去画？它们之间合适的度在哪里？你希望画面

达到或者呈现怎样的面貌、效果，这样的效果、面貌独立不独立？这些非常具体的问题是我

一直不断琢磨和尝试的东西。一直走到最近几年我才觉得自己想要的好像找到了，以前一直

是不断地否定和推翻，一开始是在纸上，后来又转到布面上，可能画了有上千张作品，最近

好像可以逐渐肯定一些什么了。关于画面气质的这个问题，我目前很认同鲁迅关于写作的说

法：有真意，去粉饰，少做作，勿卖弄。我不喜欢玩弄形式和效果的作品，更不喜欢张牙舞

爪矫揉造作的作品。

W：你对画面内容的选择有什么特别的出发点吗？我看到很多关于身体局部、生活物品和场

景的描绘，它们都来自人们的生活经验当中，却又让人觉得那么陌生和抽离，然而它们之间

看起来又都是毫无关联的。

J：其实它们之间是有关联的，都是生活中普通的人和物，我希望它们不只是日常的，还能

从日常中显出惊奇，它们虽然不起眼不引人注意，但一旦你从混乱的生活现实中发现它，注

意到它并把它从具体的语境当中抽离出来，却能揭示出某种存在的惊奇。它们互相关联，或

者通过搭建某种关联来扩展它们彼此之间的信息，建立一个系统。

W：你的很多作品构图都剪切掉了事物本身的原貌，只露出一个边角，这让我想到了德加画
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的舞女，当然今天已经不是摄影术改变画家视角的时代了，那么这种有意为之的构图方式是

怎么得来的呢？

J：我想让观众的注意力集中在这个地方，否则会分散注意力，视角的选择对惊奇很有帮助。

W：你说的这种惊奇意味着什么，是视觉上出人意料的图像，还是突破日常观看心理的一种

表达？

J：我想这个问题是可以意会但又难以言传的，它既是平常的，又显露出些许不平常，我希

望我的画面能表达日常的奇迹这种意味吧，更准确的说应该是希望通过我的画面让平常成为

奇迹。它肯定包含一些描绘出人意料的图像或者超出日常观看这样的考虑，但又不止于此，

出发点不是追求图像的怪异，更不是为了奇怪而奇怪，不是为了制造怪异的图像本身那么简

单。

W：你画面的色调都是低饱和度的，选择一种单纯的土黄色、绿色或者红色是基于什么考虑？

J：简洁、单纯、含蓄正是我想要的。

W：很有意思的一点是，你的绘画选择的都是一些和当下流行时髦背道而驰的东西，两根大

葱，一只手，沙发一角，无论从观念上还是内容上，似乎都和整个时代和艺术圈正在发生的

东西格格不入，而且一画就是好多年。

J：其实我想通过绘画建立一个我自己的系统，有自己对生活的洞察力和想象力，这应该是

每个画家都有的野心或者梦想。就这些作品来说，我想表现对生活、对人存在的一些感慨吧，

这其中有尊重有敬畏，也有无奈和叹息。我的画面可能显得很温暖也可能很冷清，我很高兴

画面能给人带来这种模糊暧昧和复杂的感受，我希望我描绘的对象是具体而特殊的，同时又

能通过画面给人传递这种普遍的情绪和感受。

W：今天很多艺术家都在用各种各样的方式和社会现实发生联系，然而怎样的社会性是有价

值的，你对社会性的理解是怎样的？

J：艺术的现实性应该有两个层面，首先作品本身就是现实的，抽象的作品也具有现实性，

另一个层面是作品具体内容的现实性，通过题材产生社会性的联系。前面已经说到，我认为

不同的艺术媒介有它自身特点，艺术跟政治不一样，政治跟哲学又不一样，绘画跟文学不一

样，文学跟影视又不一样。

W：其实从你的作品中看不到具体的社会叙事，也不指向任何明确的社会问题，但是它们看

起来又是非常现实的。

J：艺术肯定跟社会有关，跟政治有关，跟哲学有关，但它首先得是艺术，直接的行动是政

治不是艺术，搞清楚这一点很重要。虽然艺术受制于现实，边界模糊，但仍然有一个相对独

立的艺术本体，大概就是蒯因说的所谓的本体论承诺，它在决定这是艺术，不是其它什么。

我认为艺术的社会性影响是间接的，它通过影响人的情绪、情感、审美等心理精神方面产生

社会性，我对作品内容社会性的考虑是我希望选择的对象，比如人或者物，它们应该具有一
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种伦理上的动人之处，而不是现实事件性的、政治性的。绘画的特点可能在于以视觉吸引人，

以情绪打动人。当然审美问题也很重要，这里的审美不止是美学问题，更是审美伦理、文化

政治问题，这是另一个话题。

W：你的创作没有选择一种更激进的方式进入现实，而是呈现出了你理解的绘画和现实的关

系。

J：我希望我的绘画有现实性的主题，但什么主题适合用绘画的方式来表达是我考虑很多的

问题，否则就没有绘画的必要，既要考虑主题的社会性，也要考虑绘画本身的可能性。我认

为对社会现实直接性的介入，可能是有意义的行动，但未必是好的艺术。有些东西不能画，

有些不适合画，要找到合适绘画的角度和切入点。

W：你似乎特别关注人本身，也很喜欢画肖像，但是又不是传统意义上的那种造像，你的作

品题材中好像一部分是来自于你的朋友，孩子或者老人等，你对人或者说肉身的关注超乎寻

常。

J：我的画面中不想要过于强的现实性，也不要有清晰的叙事性的情节和主题，我想要主题

本身就带有一种含混暧昧的感觉，它们是瞬间、片段性的，虽然我的选择是非常具体的，当

然这种具体性也是相对的。比如在选择人物形象的时候，我就不想要有具体社会身份的人，

他看起来应该就是一个人，不要是工人农民或者警察军人这种明确的可以辨别的社会身份，

因为这会把问题引向别的地方，当然我也不能画一种完全抽象的人。人们常说风格即人，波

德莱尔说，主题的选择即人。这说得太好了，选择本身就体现了你的洞察力、想象力和创造

力。

W：在你的作品当中经常出现的一些人物肖像，比如这次展出的两张背影，看起来他们似乎

来自底层最普通的人群，看起来呆呆的，显得很笨拙粗鲁，但又传递出一种无言的力量和情

绪，好像选择这些人和你的出身背景有关系吧。

J：有关也无关，我确实来自底层也活在底层，平常的普通人是我接触到的大多数，我们有

七情六欲我们也会生老病死，我们活得卑微艰难并且无奈无望。

W：你作品中的这些形象让我想到了中国最早期的乡土绘画，包括在八九十年代有一些艺术

家以乡村经验为依托，创作的那些对农民形象进行变异和表现乡土生活的题材，但是在你的

作品中，似乎刻意淡化这一属性却又选择了这样的形象，产生了一定的距离感。

J：这也是我关于作品艺术价值的猜测和选择，当然我想跟他们不一样，区别于他们，希望

我的画能跟他们一样好，或比他们更好。

W：那你认为具象绘画在今天是一种对未知世界的探索尝试，还是一种对确定性价值的追

求？

J：没有确定性，不管是具象绘画还是其它艺术形式，都是对今天以及未来价值判断的猜测

性的参与。
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W：谈谈你如何判断个体位置和时代的关系。

J：作为时代中的个体，我们是观察者、学习者、参与者。我经常从其他画家身上学习，都

能让我学到东西，赞同或者否定，借鉴或者回避。作为画家或者观众，我们只能根据自己的

认知和能力做出判断和猜测，去参与这个时代的价值竞争和选择，这也是作为艺术家最难的

工作，像我这样几十年天天想天天看，都不敢说自己有多了解艺术，不敢轻易对什么是今天

的好艺术，什么会成为明天的好艺术下判断，但是作为创作者你必须得做出自己的选择和判

断，并为之实践下去。

W：我相信每个艺术家都有他自己的价值判断，不然也不足以推动一个人经年累月坚持着自

己的创作方向，哪怕它看起来是不合时宜的。

J：首先要承认，在什么都行的今天，要做出判断是困难的，但是我们必须在这种相对性中

找到自己的方向，并把它绝对化，任何方向只要做好都有意义，当然一开始并没有方向，方

向也是在过程中慢慢形成和确立的。足够强大的个体当然可以改变主流看法，现当代艺术的

历史就是这样演变的。从艺术的历史来看，历史的选择根本不按常理出牌，总是能出乎意料，

或者说总是出乎意料的艺术家才能成为好艺术家。当然，作为创作者的艺术家想做到出乎人

们的意料很难。

艺术的价值判断本来就受制于社会的其他因素，不同的时代不同的人群会有不同的选择，同

样的作品在不同的时代背景下会有完全不同的意义，这是价值的判断也是权力的斗争。当然

有一些好的艺术作品是可以超越时代局限的，这也是我希望做到的。
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